

Europe Solidaire Sans Frontières > Français > Europe & France > France > Racisme (France) > Asiatiques (racisme, France) > **Agressions : A Aubervilliers, le mécontentement de la communauté chinoise (...)**

Agressions : A Aubervilliers, le mécontentement de la communauté chinoise s'organise

dimanche 21 août 2016, par [Le Monde.fr](#), [SCHEFFER Nicolas](#) (Date de rédaction antérieure : 21 août 2016).

La colère de la communauté chinoise s'organise depuis le décès de Chaolin Zhang, mort des suites d'une agression à caractère « raciste », selon la maire d'Aubervilliers (Seine-Saint-Denis), Meriem Derkaoui (PCF). Après deux manifestations silencieuses en hommage à la victime, jeudi 11 et dimanche 14 août, est venu le cri d'alarme.

Près de 2 000 personnes d'origine chinoise (1 800 selon la police) ont exprimé dimanche à Aubervilliers (Seine-Saint-Denis) leur ras-le-bol des violences répétées dont ils se disent victimes et réclamé des mesures de sécurité renforcées. Dans les rangs serrés, plus de portrait du père de famille de 49 ans, plus de bougies, mais plutôt, des pancartes et des slogans, comme « liberté, égalité, fraternité et la sécurité pour tous ! », appelant à plus de sécurité.

« Tout le monde connaît quelqu'un qui s'est fait agresser »

De nombreux Chinois se disent victimes d'agressions qui se multiplient alors que les forces de l'ordre sont trop peu présentes dans les banlieues. « Tout le monde connaît quelqu'un qui s'est déjà fait agresser », raconte Léo, un habitant de La Courneuve.

De nombreuses Chinoises confessent ne plus porter de sac à main dans certains quartiers de peur de se le faire voler. Les Chinois ont la réputation de porter sur eux beaucoup d'argent en liquide. « Un préjugé totalement idiot et infondé, juge Léon, qui tient un magasin à Aubervilliers, 99 % des Asiatiques qui sont à la manifestation sont modestes. » Il regrette que la mobilisation ne soit que communautaire : « Beaucoup de gens dans les quartiers populaires se font agresser et pas seulement des Chinois. »

Deux heures avant la manifestation, Popo s'est installé place de la Mairie pour distribuer des drapeaux tricolores et des t-shirts. Côté face, on peut voir un drapeau chinois dans un drapeau français, côté pile, on peut lire « agression : qui sera le prochain ? ». Si la plupart des manifestants portent ce t-shirt, c'est grâce à la mobilisation des habitants et de la communauté chinoise qui ont prêté main-forte.

Popo raconte la spontanéité du geste : « Les gens ont apporté de l'aide volontairement. L'information a circulé rapidement sur les réseaux sociaux, notamment grâce à l'application WeChat qui nous a permis de nous organiser ». L'application, à la manière de Whatsapp, permet de créer des discussions à plusieurs et de diffuser rapidement des informations.

Plus âgé, Junjun préfère huarenjie.com, un site dédié à l'information de la diaspora et aux échanges entre les Internauts. « L'émotion a fait que le bouche-à-oreille a bien fonctionné, explique Rui Wang, qui a organisé le collectif en hommage à Chaolin Zhang, cette manifestation s'est décidée très

rapidement ». Fort de cette mobilisation, le comité de soutien de la famille de Chaolin Zhang a déjà annoncé une autre marche, le 4 septembre, à Paris.

Nicolas Scheffer

Journaliste au *Monde*

* *LE MONDE* | 21.08.2016 à 19h28 :

http://www.lemonde.fr/societe/article/2016/08/21/a-aubervilliers-le-mecontentement-de-la-communaute-chinoise-s-organise_4985818_3224.html

A Aubervilliers, la colère sourde de la communauté chinoise

« Mort pour rien. » Un rassemblement silencieux a été organisé par le comité de soutien à la famille de Zhang Chaolin, dimanche 14 août à 15 heures, devant la mairie d'Aubervilliers (Seine-Saint-Denis).

Ce Chinois de 49 ans est mort, vendredi en fin d'après-midi, après cinq jours de coma. Il avait été agressé le 7 août par trois individus alors qu'il marchait en compagnie d'un ami, d'origine chinoise, dans cette ville du nord-est de Paris, où vit une importante communauté asiatique, active, notamment, dans le secteur du textile.

Les agresseurs auraient voulu voler la sacoche de l'autre homme, qui s'est vu prescrire cinq jours d'interruption totale de travail, selon une source proche du dossier.

Dans les quartiers chinois, la peur s'installe

Dimanche après-midi, une file d'une centaine de mètres s'est formée devant la mairie d'Aubervilliers où les soutiens déposaient, chacun à leur tour, un cierge et une fleur. Dans ce rassemblement, pas de slogan, de simples pancartes en carton où l'on pouvait lire au feutre « Sécurité pour tous ».

Un important dispositif policier attendait le millier de personnes rassemblées sur le parvis de l'hôtel de ville. La colère s'est exprimée au sujet des agressions dont sont victimes des membres de la communauté chinoise. Dans la ville, des réseaux se sont d'ailleurs mis en place pour escorter des personnes seules jusqu'au métro. Plusieurs témoins, notamment, affirment ne plus rentrer seuls à la nuit tombée.

Elodie raconte ainsi qu'un agresseur a voulu voler le sac de sa mère : « Elle était dans une voiture avec une fenêtre entrouverte. Une main a voulu se glisser, mais on a réussi à l'empêcher de voler le sac. » Elle-même déclare adopter certains réflexes et éviter certaines rues.

Les habitants des quartiers chinois détaillent avec émotion la peur qui s'installe depuis quelques années, avec, selon eux, une violence qui augmente lors des agressions. « Avant, quand nous nous faisons agresser, on se faisait voler notre sac. Maintenant, on nous bat et on nous déshabille pour nous faire les poches, détaille Rui Wang, à l'origine d'un collectif de soutien à la famille endeuillée. Toutes les familles connaissent quelqu'un qui a été agressé. »

« Il y en a marre d'être agressé comme ça, il faut lancer un appel au premier ministre et au

président. Il y a bien des territoires perdus de la république. Il faut agir maintenant, sinon les Chinois feront justice eux-mêmes », s'agace Denis, d'origine chinoise, qui habite, lui, dans le sud de Paris.

« Ciblage raciste »

« Les habitants de Seine-Saint-Denis et plus particulièrement ceux d'origine chinoise (...) sont les victimes quotidiennes d'agressions, de vols, de plus en plus violents à leur encontre », a dénoncé le comité dans un communiqué, ajoutant qu'« aujourd'hui, devant l'inefficacité des mesures prises par les autorités, la colère des habitants monte, la tension entre les communautés est palpable ».

La maire d'Aubervilliers, Meriem Derkaoui (Parti communiste), a dénoncé, samedi, un crime au « mobile crapuleux » et au « ciblage raciste », appelant à ne pas « céder à la division et à la stigmatisation », tout en réclamant des renforts policiers. A l'initiative de la municipalité, une centaine de personnes s'étaient déjà réunies, jeudi soir, devant la mairie.

Le Monde.fr

* *Le Monde.fr* avec AFP | 14.08.2016 à 14h17 • Mis à jour le 15.08.2016 à 08h19 :

http://www.lemonde.fr/societe/article/2016/08/14/aubervilliers-mort-d-un-chinois-apres-une-agressio_n_4982593_3224.html
